

ACCIÓN F. TENDENCIAS FUTURAS: ANÁLISIS Y PROPUESTAS DE MEJORA PARA LA ADAPTACIÓN DE LA UNIDAD ANTE LOS RETOS TECNOLÓGICOS, SOCIALES, AMBIENTALES, ECONÓMICOS QUE SE AVECINAN

CASO 1

En relación con las publicaciones periódicas, sería muy útil poner en la red interna de la Biblioteca General la base de datos (KARDEX), con datos acumulados durante más de veinte años. Se trataría de que todo el personal de la misma pudiera consultarla, aunque solo una persona fuera su administradora. Incluso podría ser útil extender el acceso al Servicio Centralizado de Suscripciones.

Al jubilarme dejé un proyecto de digitalización con una primera selección de algunas revistas, especialmente la revista Universidad. Comenzó la digitalización de ésta y me consta que el proyecto sigue en marcha.

Otra actividad necesaria en el desarrollo de la colección sería continuar con la política de agrupamiento de colecciones de revistas. Lo hemos venido haciendo estos años y las diferentes bibliotecas de la BUZ han entrado en la dinámica, pero aún puedan encontrarse ejemplares dispersos por la BUZ. El objetivo: mantener en una sola ubicación la colección más completa posible de cada título.

Por otra parte, podría seguir mejorándose el almacenamiento de estas publicaciones y, jugando con el espacio disponible en el espacio del depósito destinado a ellas, hacer posibles bloques (publicaciones de la propia UZ, patrimoniales, fondo anterior a 1801, etc.). Permitiría centrarnos más en ellas, que son lo más valioso del fondo y sobre cuya conservación tenemos una especial responsabilidad.

El trabajo con las tesis doctorales centró buena parte de mis dos últimos años de trabajo. A raíz de mi actividad editando tesis doctorales en Zaguán vi que la UZ no disponía de un inventario (o algo que pudiera hacer ese papel) de las tesis doctorales leídas en ella. Se podría decir que había información más o menos disponible desde los años 80, pero no antes.

Las tesis doctorales empezaron a defenderse en cada universidad a partir del curso 1954/1955 (hasta entonces se defendían todas en la Universidad Central, la única capaz de conceder el grado de Doctor), pero las leídas en la UZ en el periodo 1954/55-1997/98 estaban desperdigadas por las bibliotecas de los centros, despachos, etc. Hicimos una base de datos (TUZ) con las tesis doctorales de ese periodo y las agrupamos en una sola ubicación (la Sala Cerbuna del Paraninfo) de manera que hoy la BUZ tiene información precisa sobre todas las tesis doctorales leídas en ella desde el curso 1954/1955. En estas circunstancias ya puede plantearse un trabajo más a fondo con ellas.

Qué hacer a partir de ahora ya no me corresponde a mí decirlo pero dejo alguna idea: Respecto a la persona o unidad responsables, convendría determinar qué persona o unidad se queda a cargo del desarrollo y mantenimiento de la base de datos. Debería seguir en permanente construcción, aún faltan en ella datos que se pueden ir completando. Entiendo que, si se tratara de una sola persona, se podría garantizar mejor la coherencia en los criterios utilizados.

Sobre su difusión en la página web, creo que sería bueno que en <https://biblioteca.unizar.es/como-encontrar/tesis>, hubiera dos enlaces: uno a TUZ para buscar tesis leídas entre los cursos 1954/55 y 1997/98, y otro a la base de datos del Archivo para tesis a partir del curso 1998/99. Y si un día pudieran unirse en una sola base de datos, mejor.

Habría que determinar qué campos se consideran necesarios o útiles, y cuáles no, para la presentación destinada a la página web. Posiblemente fueran suficientes autor, título, facultad,

curso, enlaces al catálogo, a TESEO y a posibles ediciones digitales, y, parcialmente, observaciones (si acaso este último sólo para incluir algún dato como haber recibido el premio de doctorado, haber realizado la lectura, además, en una universidad extranjera –caso de Carnicer Álvarez, Boulle o Tomey, entre otros-, etc.).

En relación con Zaguán, podría pensarse en digitalizar algunas de las tesis, solicitar la autorización de sus autores y subirlas a Zaguán. Por ejemplo, nuestros rectores: están en TUZ las tesis doctorales de Camarena, Pétriz y Mayoral. Los demás rectores desde 1954 (Cabrera, Casas, Gella, Murillo, López Mateos, Badiola y López Pérez) se doctoraron en la Universidad Complutense, salvo Narciso Murillo Ferrol, que lo hizo en Granada.

Podrían seleccionarse también aquéllas que hubieran recibido en su momento los premios de doctorado. O aquéllas que tuvieran especial valor académico o hubieran tenido un impacto especial en una determinada área, aunque esto no sería fácil de determinar por nosotros.

O las de personas que han sido importantes en la comunidad autónoma (están en TUZ las tesis doctorales del presidente Juan Antonio Bolea Foradada o el justicia Fernando García Vicente, por ejemplo).

Podría pensarse también en digitalizar algunas de las tesis, solicitar la autorización de sus autores y subirlas a Zaguán. Por ejemplo, nuestros rectores: están en TUZ las tesis doctorales de Camarena, Pétriz y Mayoral. Los demás rectores desde 1954 (Cabrera, Casas, Gella, Murillo, López Mateos, Badiola y López Pérez) se doctoraron en la Universidad Complutense, salvo Narciso Murillo Ferrol, que lo hizo en Granada.

Podrían seleccionarse también aquéllas que hubieran recibido en su momento los premios de doctorado. O aquéllas que tuvieran especial valor académico o hubieran tenido un impacto especial en una determinada área, aunque esto no sería fácil de determinar por nosotros.

O las de personas que han sido importantes en la comunidad autónoma (están en TUZ las tesis doctorales del presidente Juan Antonio Bolea Foradada o el Justicia Fernando García Vicente, por ejemplo).

Aunque las tesis doctorales ya estuvieran accesibles desde las dos bases de datos, también se podría plantear la incorporación al catálogo de las tesis que aún no están en él (unas 1.500), adaptar la catalogación (no en todas lo está) al modelo establecido por la Unidad de Procesos y Automatización para el tratamiento de las tesis doctorales inéditas de la UZ, etc.

Si se cree conveniente, se puede instar a la Escuela de Doctorado de la UZ a que envíe a TESEO la información relativa a las tesis de la UZ que en su día no se envió o se perdió (especialmente de los cursos 1984/85, 1992/93 y 1993/94). Pueden verse en el documento adjunto Comparativa tesis UZ. Debemos tener en cuenta que para muchos usuarios que buscan una tesis española, el primer lugar a buscar es TESEO.

Por otra parte, a pesar de las dificultades, se podría instar a las bibliotecas de los centros a que intentaran averiguar en sus secretarías o aprovechando el “vaciado” de despachos (así aparecieron algunas tesis desconocidas de la Facultad de Medicina) qué pasó con aquellas tesis doctorales que no hemos conseguido localizar. O ver la evolución y sucesivas denominaciones de cátedras y departamentos en sus facultades entre 1955 y 1987.

Una de las batallas en el mantenimiento de un catálogo es la permanente necesidad de normalizar sus entradas. En nuestro caso, además, tenemos una especial responsabilidad en aquellas relacionadas con la UZ y sus diferentes centros, departamentos, unidades, etc.

A raíz de mi trabajo con las tesis doctorales de 1954 a 1998 citadas más arriba, me encontré con problemas para normalizar los nombres de centros, cátedras, departamentos... de la UZ y aproveché la ocasión para intentar establecer unas “autoridades” y hacer una sucesión cronológica de todos ellos.

En relación con los centros, hice un cronograma (Word) con las diferentes denominaciones oficiales desde 1845 hasta la actualidad. Respecto a las denominaciones de los departamentos, no fue difícil desde 1987 porque es el momento en el que se establece definitivamente en la UZ la estructura departamental prevista en la LRU de 1983. Elaboré con ellos un cronograma (Excel) y un texto con información relativa a la creación, modificación, fusión...ocurridas en los departamentos de la UZ desde 1987 hasta mi jubilación en 2023 (sufrieron su última modificación en 2019).

Estos tres documentos fueron incorporados por el Servicio de Automatización a la Intranet de la BUZ para que pudieran servir de referencia en la catalogación de obras donde se vea implicada la UZ o cualquiera de sus unidades.

Me consta que se consultaban y antes de irme hablé con la persona responsable del servicio para que no olvidara mantener esos documentos actualizados. Lo estaban antes de jubilarme, pero ahora no he podido entrar a la Intranet para comprobarlo aunque no tengo ninguna duda de que lo estarán.

Comencé a hacer otro cronograma para el periodo 1954-1986, pero antes de 1986 había denominaciones distintas (cátedras, etc.) en cada centro, me tropecé con muchas dificultades y no me dio tiempo a terminarlo. Al irme, se lo dejé, incompleto, a la directora de la Biblioteca General, una hoja Excel con el nombre: AUTORIDADES. Departamentos UZ 1970-1986 [y cátedras]. Y algunas referencias que se podían consultar para seguir elaborándolo.